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Abstract

Digitalization tremendously affects the interaction between businesses and
their customers. Especially multi-sided online companies question familiar
linear supply chains and involve customers themselves in their value cre-
ation. The EU VAT system, which was introduced at a time when cus-
tomers were buying goods and services for consumption without further
active involvement in the supply chain, appears to have difficulties in deal-
ing with digital developments. It is not unambiguously clear whether mul-
ti-sided online businesses offer their customers free services or whether the
users “pay” with their personal data. In order to solve this uncertainty, it
needs to be analyzed whether such “free” online services can be subsumed
under the concept of EU VAT as a general tax on consumption. If such
“free” online services are covered by the concept, VAT must be levied, oth-
erwise no VAT may be charged.

The concept of EU VAT as a general tax on consumption has not been
explained in detail yet. Comparisons between the concepts of consump-
tion which are applied in macroeconomics, microeconomics, marketing,
direct taxation and excise duties disclose some similarities with taxation of
consumption under EU VAT. What all the concepts have in common is
that they are not based on a direct recording of consumption. All disci-
plines rely on proxies that are designed to measure consumption. The
proxies, however, differ from discipline to discipline which is why it is not
possible to derive the concept of EU VAT (as a general tax on consump-
tion) from other theoretical models. It is necessary to explain the concept
inherent in VAT itself.

The notion of consumption under EU VAT has been sketched by the
ECJ as a transfer of benefits to an identifiable individual. This case law can
be applied to the consumption of services. However, it is not clear whether
this is also applicable to the consumption of goods. Since even the EU
VAT system does not tax actual consumption, transactions are used as
proxies for consumption. This means that the exchange of goods and ser-
vices for (monetary) consideration is taxed. Therefore, the ability of the
consumer to pay for goods and services can be seen as a basic idea of EU
VAT. As EU VAT is designed as an indirect all-stage tax, B2B and B2C
transactions are taxed. Transactions carried out by consumers are mostly
not covered. Consumption is therefore reduced to the time point when a
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transaction takes place. Whether actual consumption occurs after a transac-
tion is irrelevant. Only under certain circumstances, for example, of
changes in the business use of durables, initial input tax deductions need
to be corrected at business level. These corrections indicate a period in
which consumption takes place. Furthermore, supplies of goods and ser-
vices must be directly linked to the consideration paid and the exchange
must be based on a legal relationship. If a transaction lacks at least one of
these criteria, it will not be taxed.

The link to B2B and B2C transactions of goods and services for consider-
ation already limits taxation of all possible kinds of consumption. The ECJ
case law, however, further restricts the scope of taxation for EU VAT pur-
poses. Illegal transactions are taxed, but only such ones which compete
with legal transactions. If a legal sale is not possible, the illegal transactions
will not be taxed either. Furthermore, by linking consumption to transac-
tions, an anticipated consumption concept is pursued, which categorizes
actual consumption as not decisive. When purchasing goods, for example,
it can still be observed whether goods are returned unused and therefore
do not fall under the anticipatory consumption concept. With regard to
services, however, the ECJ was not yet been able to draw a clear distinction
between anticipatory consumption that is to be taxed and non-taxed com-
pensation payments. Finally, certain free transactions of goods and services
are also taxed, which is eroding the underlying idea of exchange. Accord-
ing to ECJ case law and the wording of the relevant rules in the EU VAT
Directive, free transactions of goods are subject to a wider scope of applica-
tion than free transactions of services.

It is possible to subsume the challenges of the digital age under the con-
cept of EU VAT as a general tax on consumption. Different trends (such as
the growing importance of trade in services and the sharing economy) fit
into this pattern. Bitcoins, as a representative of new bidirectional virtual
currency schemes, was recognized by the CJEU as a new means of payment
and thus has also been brought into line with the traditional ideas of EU
VAT. The “free” services of multi-sided online businesses can also be sub-
sumed under the concept of EU VAT consumption. It is argued that such
businesses provide “free” online services to their users, who in turn con-
sent to the exploitation of their personal data. For example, in cases where
a use of "free" online services is only possible when users consent to the
use of their personal data, a direct link is established between the two ser-
vices. The exchange provides a benefit for both and is based on a legal rela-
tionship documented in the terms and conditions. The users are still to be
categorized as private individuals, as with their consent to data exploita-
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tion, they usually do not carry out any economic activity and are therefore
not taxable persons. Consequently, B2C barter transactions must be taxed.
The tax is to be calculated on the basis of suppliers’ costs using internal ac-
counting principles. The tax legislator should issue guidelines to facilitate
uniform implementation and review of the calculations. However, on the
condition that online companies actually provide free services without any
consideration, there is no taxation. The wording of Article 26 of the EU
VAT Directive does not cover such situations. An extension of the provi-
sion de lege ferenda in order to cover such free online services should not be
considered.

In a nutshell, the EU VAT system can meet the challenges of digitaliza-
tion. There is no need to fundamentally adapt the concept of EU VAT as a
general tax on consumption or to introduce a completely new one. How-
ever, it is necessary to interpret digital business models and the transac-
tions associated with them from an economic perspective. This approach
seems acceptable, as the ECJ itself emphasizes such a view from time to
time.

Abstract
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Abstract (German Translation)

Besteuerung des Konsums im digitalen Zeitalter – Herausforderungen für
die europäische Umsatzsteuer

Die Digitalisierung hat enorme Auswirkungen auf die Interaktion zwi-
schen Unternehmen und ihren Kunden. Insbesondere mehrseitige Online-
Unternehmen stellen bekannte lineare Lieferketten in Frage und beziehen
die Kunden selbst in ihre Wertschöpfung mit ein. Das EU-Mehrwertsteuer-
system, das zu einer Zeit eingeführt wurde, als Kunden Waren und Dienst-
leistungen für den Konsum ohne weitere aktive Beteiligung an der Liefer-
kette kauften, scheint Schwierigkeiten im Umgang mit der digitalen Ent-
wicklung zu haben. Es ist nicht eindeutig klar, ob mehrseitige Online-Un-
ternehmen ihren Kunden kostenlose Dienstleistungen anbieten oder ob
die Nutzer mit ihren persönlichen Daten „bezahle“. Um diese Ungewiss-
heit zu beseitigen, muss analysiert werden, ob solche „kostenlosen“ On-
line-Dienste unter das Konzept der EU-Mehrwertsteuer als allgemeine Ver-
brauchsteuer subsumiert werden können. Wenn solche „kostenlosen“ On-
line-Dienste unter das Konzept fallen, muss Mehrwertsteuer erhoben wer-
den, andernfalls darf keine Mehrwertsteuer erhoben werden.

Bislang wurde das Konzept der EU-Mehrwertsteuer als allgemeine Ver-
brauchsteuer nicht im Detail erörtert. Vergleiche zwischen den Ver-
brauchskonzepten, die in der Makroökonomie, Mikroökonomie, im Mar-
keting, in der direkten Besteuerung und bei den speziellen Verbrauch-
steuern angewendet werden, zeigen einige Ähnlichkeiten mit der
Besteuerung des Verbrauchs im Rahmen der EU-Mehrwertsteuer. Allen
gemeinsam ist, dass eine direkte Erfassung des tatsächlichen Verbrauchs
nicht möglich ist. Alle Disziplinen sind daher auf „Proxies“ (sogenannte
Stellvertreter) angewiesen, die den Verbrauch messen sollen. Die verwen-
deten Stellvertreter unterscheiden sich jedoch von Disziplin zu Disziplin.
Daher ist es nicht möglich, das Konzept der EU-Mehrwertsteuer als allge-
meine Verbrauchsteuer aus anderen theoretischen Modellen abzuleiten. Es
ist vielmehr notwendig, das der Mehrwertsteuer selbst innewohnende Ver-
brauchskonzept zu untersuchen.

Der Begriff des Verbrauchs im Rahmen der EU-Mehrwertsteuer wurde
vom EuGH als eine Übertragung von Vorteilen auf eine identifizierbare
Person skizziert. Diese Rechtsprechung kann auf den Verbrauch von
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Dienstleistungen angewandt werden. Es ist jedoch nicht klar, ob dies auch
auf den Verbrauch von Gütern anwendbar ist. Da auch das Mehrwert-
steuersystem der EU den tatsächlichen Verbrauch nicht besteuern kann,
werden Transaktionen als Stellvertreter für den Verbrauch verwendet. Dies
bedeutet, dass der Austausch von Waren und Dienstleistungen gegen eine
(monetäre) Gegenleistung besteuert wird. Daher kann die Fähigkeit des
Verbrauchers, für Waren und Dienstleistungen zu bezahlen, als eine
Grundidee der EU-Mehrwertsteuer angesehen werden. Da die EU-Mehr-
wertsteuer als eine indirekte Allphasen-Steuer konzipiert ist, werden B2B
und B2C Transaktionen besteuert. Transaktionen, die von Verbrauchern
durchgeführt werden, sind meist nicht erfasst. Der Verbrauch wird daher
auf den Zeitpunkt reduziert, an dem eine Transaktion stattfindet. Ob ein
tatsächlicher Verbrauch nach einer Transaktion erfolgt, ist unerheblich.
Nur unter bestimmten Umständen, zum Beispiel bei Änderungen in der
geschäftlichen Nutzung von Gebrauchsgütern, müssen anfängliche Vor-
steuerabzüge auf Unternehmensebene korrigiert werden. Diese Korrek-
turen weisen auf einen Zeitraum hin, in dem Verbrauch stattfinden kann.
Darüber hinaus müssen Lieferungen von Gegenständen und Dienstleistun-
gen in direktem Zusammenhang mit dem gezahlten Entgelt stehen und
der Austausch muss auf einem Rechtsverhältnis beruhen. Fehlt einer
Transaktion mindestens eines dieser Kriterien, wird sie nicht besteuert.

Die Anknüpfung an B2B und B2C Transaktionen von Waren und
Dienstleistungen gegen Entgelt schränkt bereits die allumfassende
Besteuerung aller möglichen Arten von Verbrauch ein. Die Recht-
sprechung des EuGHs schränkt jedoch den Anwendungsbereich der
Besteuerung für die Zwecke der EU-Mehrwertsteuer noch weiter ein. Ille-
gale Transaktionen werden grundsätzlich besteuert, aber nur solche, die
mit legalen Transaktionen konkurrieren. Ist aber ein legaler Verkauf nicht
möglich, werden die illegalen Transaktionen nicht besteuert. Darüber hin-
aus wird durch die Verknüpfung des Verbrauchs mit Transaktionen ein
vorweggenommenes Verbrauchskonzept verfolgt, was den tatsächlichen
Verbrauch als nicht entscheidend kategorisiert. Beim Warenkauf kann
dabei zum Beispiel noch beobachtet werden, ob Waren ungenutzt zurück-
gegeben werden und daher nicht unter das antizipierende Verbrauchs-
konzept fallen. Bei Dienstleistungen konnte der EuGH jedoch noch nicht
klar zwischen zu versteuerndem antizipierenden Verbrauch und nicht zu
versteuernden Ausgleichszahlungen unterscheiden. Schließlich werden
auch bestimmte kostenlose Transaktionen von Waren und Dienstleistun-
gen besteuert, wodurch der Grundgedanke des Austausches untergraben
wird. Nach der EuGH Rechtsprechung und dem Wortlaut der

Abstract (German Translation)
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entsprechenden Regelungen in der EU-Mehrwertsteuersystemrichtlinie
unterliegen kostenlose Lieferungen von Gegenständen einem breiteren
Anwendungsbereich als die kostenlose Erbringung von Dienstleistungen.

Die Herausforderungen des digitalen Zeitalters lassen sich unter diesem
Konzept der EU-Mehrwertsteuer als allgemeine Verbrauchsteuer subsu-
mieren. Verschiedene Trends wie die wachsende Bedeutung des Handels
mit Dienstleistungen und die gemeinsame Wirtschaft („sharing economy“)
passen in dieses Muster. Bitcoins wurden als Vertreter neuer virtueller
Währungssysteme vom EuGH bereits als neues Zahlungsmittel anerkannt
und stehen damit auch im Einklang mit den traditionellen Vorstellungen
der EU-Mehrwertsteuer. Auch „kostenlose“ Dienstleistungen von mehr-
seitigen Online-Geschäften lassen sich in das Konzept des Konsums im
Sinne des EU-Mehrwertsteuerrechts einordnen. Es wird argumentiert, dass
solche Unternehmen „kostenlose“ Online-Dienstleistungen für ihre
Nutzer erbringen, die wiederum der Verwertung ihrer persönlichen Daten
zustimmen. In Fällen, in denen beispielsweise eine Nutzung „kostenlo-
ser“ Online-Dienste nur möglich ist, wenn die Nutzer in die Weiterver-
wendung ihrer persönlichen Daten einwilligen, wird eine direkte
Verbindung zwischen den beiden Diensten hergestellt. Der Austausch
bietet einen Nutzen für beide Parteien und basiert auf einem in den
Geschäftsbedingungen dokumentierten Rechtsverhältnis. Die Nutzer sind
nach wie vor als Privatpersonen einzustufen, da sie mit ihrer Zustimmung
zur Datenverwertung in der Regel keine wirtschaftliche Tätigkeit ausüben
und somit nicht steuerpflichtig sind. Folglich müssen B2C Tauschumsätze
besteuert werden. Die Steuer ist auf Basis der Kosten der Anbieter nach
den Grundsätzen interner Kalkulationsschemata zu berechnen. Der
Steuergesetzgeber sollte Leitlinien erlassen, die eine einheitliche Berech-
nung und Überprüfung der Ergebnisse ermöglichen. Sofern Online-Un-
ternehmen tatsächlich „kostenlose“ Dienstleistungen ohne Gegenleistung
erbringen, erfolgt jedoch keine Besteuerung. Der Wortlaut von Artikel 26
der EU-Mehrwertsteuersystemrichtlinie deckt solche Situationen nicht ab.
Eine Erweiterung der Bestimmung de lege ferenda um solche kostenlosen
Online-Dienstleistungen doch zu besteuern, sollte nicht in Betracht gezo-
gen werden.

Insgesamt lässt sich festhalten, dass das EU-Mehrwertsteuersystem den
Herausforderungen der Digitalisierung gerecht werden kann. Es besteht
keine Notwendigkeit, das Konzept der EU-Mehrwertsteuer als allgemeine
Verbrauchsteuer grundsätzlich auf den Prüfstand zu stellen oder ein völlig
neues Konzept einzuführen. Es ist jedoch notwendig, digitale
Geschäftsmodelle und die damit verbundenen Transaktionen aus einer

Abstract (German Translation)
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wirtschaftlichen Perspektive heraus zu interpretieren. Dieser Ansatz er-
scheint gerechtfertigt, da der EuGH selbst von Zeit zu Zeit eine solche
Sichtweise betont.

Abstract (German Translation)
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